



16 DE MAYO DE 2023

INICIA JUICIO POLÍTICO CONTRA EL PRESIDENTE DE ECUADOR



Fuente: CNN

15/05/2023 – La Asamblea Nacional de Ecuador fijó para este martes el inicio del juicio político contra el presidente Guillermo Lasso, quien podría ser juzgado por la supuesta participación en el delito de peculado. Así, los legisladores comenzarán el proceso para decidir si aceptan o no la “censura y destitución” de Lasso. De acuerdo con la Ley Orgánica de la Función Legislativa, el mandatario cuenta con el derecho de defenderse de la acusación de peculado o malversación de fondos públicos que la oposición promueve en su contra. Finalizada su intervención, se llevará a cabo un debate y, posteriormente, el presidente de la Asamblea en un plazo de cinco días convocará al pleno para la votación sobre la moción de censura.

Ante la coyuntura, el mandatario ecuatoriano ha mencionado la posibilidad de invocar la disolución de la Asamblea Nacional y la convocatoria a elecciones presidenciales y legislativas anticipadas “si percibe que su continuidad está en riesgo”. Por su parte, la Organización de Estados Americanos (OEA) solicitó mediante un comunicado que se ofrezcan “todas las garantías de justicia” y se respete el debido proceso durante el juicio político.

Notimérica <https://bit.ly/3pJqQIG> Deutsche Welle <https://bit.ly/3o6LUBW> CNN <https://cnn.it/3W3Yte3>

POLÍTICA EXTERIOR

SECRETARÍA DE ECONOMÍA URGE RETIRAR INSPECCIONES A TRANSPORTE DE CARGA POR PARTE DEL GOBIERNO DE TEXAS

15/05/2023 – Mediante un comunicado, la Secretaría de Economía externó su preocupación por las pérdidas económicas que están causando las recientes inspecciones a transportes de carga en la frontera de Matamoros-Brownsville impuestas por el gobierno estatal. Las inspecciones retrasan entre 8 y 27 horas el ingreso de los transportes de carga nacionales a Texas. De acuerdo con el Gobierno de Texas, el objetivo de estas medidas es “interrumpir el tráfico de migrantes en la frontera”, lo cual no corresponde a gobiernos subnacionales. La imposición de las inspecciones afecta negativamente los flujos comerciales con pérdidas millonarias a empresas mexicanas y estadounidenses. La Secretaría de Economía ha iniciado un diálogo constructivo con la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR) para encontrar una solución, y el Gobierno de México someterá el caso ante el Comité de Facilitación de Comercio del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3Mv2DYY>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS INSTA A MIGRANTES A NO PRESENTARSE EN UN PASO FRONTERIZO SIN CITA

15/05/2023 – Estados Unidos instó a los migrantes a no presentarse en un paso fronterizo sin antes haber pedido cita para solicitar asilo a través de la aplicación de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés). El Departamento de Seguridad Nacional estadounidense (DHS, por sus siglas en inglés), declaró que ha deportado a miles de migrantes a una decena de países, incluidos México, Colombia y Perú, con la nueva política migratoria instaurada tras el levantamiento del Título 42. Por su parte, el subsecretario de Política Fronteriza e Inmigración, Blas Núñez-Neto, informó durante una rueda de prensa que tres días después del fin del Título 42, los centros de procesamiento en la frontera sur de Estados Unidos siguen saturados, aunque menos que la semana pasada. El responsable confirmó que los cruces en la frontera con México se han reducido en un 50% en comparación con días previos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3lfzPBj> Forbes <https://bit.ly/3pxapZp>

ESTADOS UNIDOS AFIRMA QUE IRÁN HA SUMINISTRADO DRONES A RUSIA

15/05/2023 – El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kirby, afirmó que Irán suministró más de 400 drones a Rusia desde el pasado mes de agosto, y alertó que los dos países están incrementando su asociación militar “sin precedentes”. Kirby aseguró en una rueda de prensa que “Rusia ha utilizado la mayoría de estos drones para atacar infraestructura crítica en Ucrania”. Por su parte, Rusia ofreció apoyo militar a Irán a través de misiles y sistemas de defensa aérea. Según informó Kirby, la Administración Biden trabaja para imponer un nuevo paquete de sanciones contra Irán por el envío de aviones no tripulados a Moscú. Ucrania y Estados Unidos acusaron a Teherán de entregar estos aparatos no tripulados a Rusia para su uso en la guerra, mientras que Irán argumenta que fueron enviados antes del estallido del conflicto en el marco de acuerdos de cooperación militar.

Europa Press <https://bit.ly/3letYMN>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

SURGEN NUEVAS HOSTILIDADES ENTRE EL ELN Y EL GOBIERNO DE COLOMBIA

15/05/2023 – El Ejército de Liberación Nacional (ELN) ha criticado al presidente de Colombia, Gustavo Petro, por sus declaraciones mediante un comunicado que vinculan al grupo guerrillero con el narcotráfico. En el documento, el ELN “desconoció” a la delegación del Gobierno colombiano, a los países garantes y a los acompañantes. Anteriormente, el presidente había propuesto un cese al fuego con el grupo guerrillero en un departamento del sur del país como plan piloto para un alto el fuego nacional. Las partes están en el tercer ciclo de diálogos de paz en Cuba, después de la cancelación de la mesa de negociación en 2019 por el entonces mandatario Iván Duque. El ELN, fundado en 1964, ha intentado sin éxito hacer la paz con el Estado en seis ocasiones y actualmente opera en más de 200 municipios del país. Según las autoridades podría tener entre 2000 y 4000 integrantes.

AP News <https://bit.ly/3pFZ21p>

CUBA RECHAZA SU INCLUSIÓN EN LISTA DE TERRORISMO DE ESTADOS UNIDOS

15/05/2023 – Durante una reunión de ministros y viceministros de Finanzas de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), el ministro de Finanzas y Precios de Cuba, Vladimir Regueiro, rechazó la inclusión del país en la lista de patrocinadores de terrorismo de Estados Unidos. En ese sentido, condenó las restricciones impuestas por Estados Unidos en materia económica, comercial y financiera contra la isla y que serán más severas con la inclusión de Cuba en dicha lista. En el encuentro, los funcionarios abordaron la posibilidad de diseñar una agenda común en respuesta a la crisis económica global. La reunión tuvo lugar en el marco del XXXV Seminario Regional de Política Fiscal organizado por la CEPAL.

Prensa Latina <https://bit.ly/41JODRk>

EUROPA

ZELENSKI SE REÚNE CON EL PRIMER MINISTRO BRITÁNICO EN LONDRES

15/05/2023 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, llegó este lunes a Londres para reunirse con el primer ministro británico, Rishi Sunak. Durante el encuentro, ambos líderes abordaron la asistencia militar que necesita Ucrania ante la agresión rusa. Al respecto, Sunak mencionó que su país sigue “firme” en su apoyo con Ucrania, no obstante, aseguró que la entrega de aviones de combate no es fácil debido a que se requiere el entrenamiento de los pilotos ucranianos y también de la logística para controlar las aeronaves. Posteriormente, Sunak publicó en su cuenta oficial de Twitter que el Reino Unido abrirá “una nueva escuela de vuelo” para capacitar a los pilotos ucranianos en el manejo de diferentes tipos de aeronaves. Asimismo, anunció que el Reino Unido organizará una conferencia para impulsar la inversión internacional en la reconstrucción de Ucrania.

Deutsche Welle <https://bit.ly/4530f1q>

BRUSELAS MEJORA PREVISIÓN DE CRECIMIENTO DE LA EUROZONA PARA 2023

15/05/2023 – La Comisión Europea aumentó en dos décimas su previsión de crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB) de la eurozona para 2023, hasta el 1.1%, y en una décima para el 2024, hasta el 1.6%. Sin embargo, las nuevas previsiones macroeconómicas presentadas por el Ejecutivo comunitario apuntan que la inflación

descenderá a un ritmo menor de lo previsto el pasado febrero, hasta el 5.8% este año y al 2.8% el próximo, niveles de dos y tres décimas superiores, respectivamente, a lo estimado en las últimas proyecciones.

Deutsche Welle <https://bit.ly/42yJ086>

UE ACUERDA CON MONTENEGRO EL DESPLIEGUE DE AGENTES DE FRONTEX EN LA FRONTERA

15/05/2023 – La Unión Europea y Montenegro tienen previsto firmar esta semana un acuerdo que establece que la Agencia Europea de la Guardia de Fronteras y Costas (Frontex) podrá desplegar agentes en la frontera del país balcánico con el fin de reforzar el control de la seguridad en la frontera exterior del bloque comunitario. Se tiene contemplado que el acuerdo entre en vigor el 1º de julio, luego del visto bueno tanto del Parlamento Europeo como del Consejo, y se espera que sea rubricado este martes por la Comisaria europea de Asuntos de Interior, Ylva Johansson, y por el ministro de Interior de Montenegro, Filip Adžić. La ayuda de Frontex en terceros países prevé que sus agentes dispongan del control fronterizo y el registro de personas. Cabe mencionar que el bloque comunitario ya mantiene acuerdos similares como Moldavia y Macedonia del Norte.

Europa Press <https://bit.ly/3W3N1bE>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

SIRIA PARTICIPÓ EN UNA SESIÓN DE LA LIGA ÁRABE DESPUÉS DE MÁS DE UNA DÉCADA DE AISLAMIENTO

15/05/2023 – Después de ser reintegrado al organismo, el Gobierno de Siria participó en una sesión preparatoria en la Liga de los Estados Árabes de cara a la cumbre del 19 de mayo en la ciudad saudita de Yeda. La delegación siria estuvo encabezada por el primer ministro de Economía y Comercio Exterior, Mohamad Samer al Jalil, quien agradeció a Argelia por los esfuerzos durante su presidencia previa a la cumbre Árabe, además de felicitar a Arabia Saudita por acoger la sesión actual. Asimismo, hizo un llamado a los países árabes a invertir en Siria.

Por su parte, el ministro de Economía saudita, Mohamed el Saadan, celebró la vuelta de Siria a la Liga Árabe al igual que el vicesecretario de la Liga Árabe, Hosam Zaki. En este contexto, la Presidencia siria aseguró que desde la semana pasada el rey de Arabia Saudita, Salmán bin Abdulaziz, envió una invitación al presidente de Siria, Bashar Assad, para que participe en la cumbre prevista para el 19 de mayo.

Europa Press <https://bit.ly/42BIUNa>

EXIGEN RENUNCIA DEL PRESIDENTE DE LA SUPREMA CORTE POR LIBERAR A EX PRIMER MINISTRO EN PAKISTÁN

15/05/2023 – Miles de partidarios del Gobierno paquistaní se manifestaron frente a la Suprema Corte pidiendo la dimisión del presidente del tribunal por ordenar la liberación del ex primer ministro, Imran Khan, lo que ha sido visto como un desafío al poder judicial del país. La Alianza Democrática de Pakistán, formada por 13 partidos políticos afiliados a la gobernante Liga Musulmana de Pakistán, convocó las protestas. La semana pasada, la detención de Khan en un tribunal de Islamabad provocó la ira entre sus seguidores, que atacaron instalaciones militares y edificios públicos. La Suprema Corte ordenó su liberación, lo que ha sido criticado por el gobierno y sus aliados, que acusan al juez de parcialidad. La manifestación fue encabezada por el partido político islamista radical Jamiat-e-Ulema-Islam y también participaron otros partidos políticos importantes, como el Partido Popular de Pakistán y la hija del ex primer ministro Nawaz Sharif, Maryam Nawaz Sharif.

AP News <https://bit.ly/42XadkB>

PARTIDO DE OPOSICIÓN ES DESCALIFICADO PARA LAS ELECCIONES DE JULIO EN CAMBOYA

15/05/2023 – La comisión electoral de Camboya descalificó al opositor Partido Candlelight de participar en las elecciones de julio, al no haber presentado los documentos de registro adecuados. Cabe mencionar que otros partidos ya se han inscrito para disputar las elecciones generales, aunque la descalificación de Candlelight significa que el gobernante Partido Popular de Camboya (CPP) se postulará prácticamente sin oposición. Algunos activistas y diplomáticos han alertado sobre represión a los opositores, por temor a que puedan socavar el proceso democrático en el país del sudeste asiático. Candlelight surgió del Partido de Rescate Nacional de Camboya (CNRP), una oposición popular que la Suprema Corte disolvió en 2017 antes de una elección que fue ganada por el CPP. Decenas de exmiembros del CNRP han sido detenidos o acusados por delitos. El Gobierno camboyano ha negado haber reprimido a los opositores.

Reuters <https://reut.rs/3BpQYEK>

ABBAS PIDE A LA ONU SUSPENDER LA MEMBRESÍA DE ISRAEL EN EL ORGANISMO

15/05/2023 – En el marco de la conmemoración por el 75° Día de la Nakba, el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abbas, solicitó a las Naciones Unidas que suspenda la membresía de Israel ante el organismo por incumplir de forma reiterada las resoluciones de la Asamblea General. Abbas también aseguró que es fundamental el retorno de los refugiados, así como la liberación de todos los presos políticos palestinos de las prisiones de Israel. Asimismo, recordó que la ocupación israelí, las políticas de colonialismo y el bloqueo en Gaza son las principales causas de violencia en la región. La Nakba conmemora a la población palestina que abandonó sus hogares en 1948.

Europa Press <https://bit.ly/450arJF>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AMY POPE ES ELEGIDA COMO NUEVA DIRECTORA GENERAL DE LA OIM

15/05/2023 – Los Estados miembro de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) eligieron a Amy Pope como nueva directora general del organismo, reemplazando así a António Vitorino, quien se había presentado a la reelección. Nominada por Estados Unidos, la nueva directora general ocupó el puesto de subdirectora general para Gestión y Reforma. Pope, que se convertirá en la primera mujer en encabezar la OIM, asumirá sus funciones el 1° de octubre de 2023 para un mandato de 5 años. Previamente había sido asesora para Migración del presidente de Estados Unidos, Joe Biden.

Europa Press <https://bit.ly/454mRQA>

STOLTENBERG ABOGA POR PLAN PARA ADAPTAR A UCRANIA AL ESTÁNDAR MILITAR DE LA OTAN

15/05/2023 – Durante un foro en Copenhague, el secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, se mostró partidario de que en la cumbre prevista para julio en Lituania se consensue un programa de apoyo para que Ucrania avance hacia los estándares de la Alianza militar. Según sostuvo, es necesario “ayudar a Ucrania en la transición de pasar de los estándares de la época soviética a los de la OTAN, tanto en equipos como en doctrina militar, y sea completamente operativa con la Alianza”. Asimismo, reiteró que “la tarea más urgente ahora mismo es que Ucrania gane”. Stoltenberg aseguró que “si Ucrania gana y continúa como estado independiente, tiene sentido hablar de cuándo y cómo ingresar en la OTAN”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3lc2p6P>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)
Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>